
Resumé	leçon	11	
1-L’ADVERBE	

L’ADVERBE	ET	L’ADJECTIF:L’adjec?f	modifie	un	nom	.l’adverbe	modifie	un	verbe	,un	adjec?f	ou	un	adverbe	
ex:	‘’bon’’	(adjec?f)	Pascal	est	un	bon	acteur.	

					‘’Bien’’	(adverbe)	il	joue	bien	.	

NB:<<c’est	bon>>	=gout,sensa?on	physique	,et<<	c’est	bien>>=tout	le	reste	.ex	:c’est	bon	le	chocolat	,le	
soleil.C’est	bien	le	cinema,le	français	.	

-très	modifie	un	adjec?f	/un	adverbe	.ex:il	est	très	bavard	.il	est	peu	bavard		

-Beaucoup	modifie	un	verbe	.ex:il	parle	beaucoup	.il	parle	peu	

NB:beaucoup	et	très	sont	incompa?bles	.ne	dites	pas	:il	dort	très	beaucoup	

Les	adverbes	sont	des	mots	invariables.	La	plupart	d'entre	eux	servent	à	préciser	ou	à	modifier	le	sens	d'un	
verbe,	d'un	adjec;f,	d'un	autre	adverbe	ou	de	toute	une	proposi?on.	 
Exemples	: 
-	Jean	joue	sagement.	->	L'adverbe	sagement	modifie	le	verbe	joue.  
-	Jean	joue	bien	sagement.	->	L'adverbe	bien	modifie	l'adverbe	sagement.  
-	Jeanne	est	très	mignonne.	->	L'adverbe	très	modifie	l'adjec?f	mignonne.  
-	Jeanne	est	très	souvent	en	colère.	->	L'adverbe	très	modifie	l'adverbe	souvent.  
-	Évidemment,	Jeanne	est	la	plus	gen8lle.	->	L'adverbe	évidemment	modifie	toute	la	proposi?on.		

On	dis?ngue	plusieurs	types	d'adverbes	selon	leur	sens,	dont	les	adverbes	de	manière,	de	temps,	de	lieu	et	
de	quan;té.  
Exemples	: 
-	Adverbe	de	manière	:	Il	parle	doucement.  
-	Adverbe	de	temps	:	Nous	sommes	rentrés	tard.  
-	Adverbe	de	lieu	:	Ils	habitent	loin.  
-	Adverbe	de	quan;té	:	Beaucoup	d'argent.		

2-dictée		

3-comprehension	oral	

http://la-conjugaison.nouvelobs.com/regles/conjugaison/le-verbe-59.php
http://la-conjugaison.nouvelobs.com/regles/conjugaison/le-verbe-59.php
http://la-conjugaison.nouvelobs.com/regles/grammaire/les-adjectifs-10.php


Resumé	leçon	12	
1-LES	POSSESSIFS	

A-L’ADJECTIF	POSSESSIF:	s'accorde	en	genre	et	en	nombre	avec	le	nom	qu'il	accompagne	et	change	selon	le	
possesseur;		

� 	

Exemples	:	J'invite	tous	mes	amis	à	mon	mariage(un	seul	possesseur)	.Nous	invitons	tous	nos	amis	à	notre	
mariage(plusieurs	possesseurs)	A`en?on	!	Devant	un	nom	féminin	commençant	par	une	voyelle	ou	un	h	
muet,	les	adjec?fs	possessifs	ma,	ta,	sa	sont	remplacés	par	mon,	ton,	son	.	ExemplesC'est	mon	opinion;ton	
habitude;son	idée	Remarques:Les	adjec?fs	possessifs	sont	iden?ques	au	masculin	et	au	féminin	singuliers	
dans	le	cas	de	plusieurs	possesseurs	Exemples:Notre	appartement	(Masculin	singulier)	est	pe?t.		

Leur	villa	(Féminin	singulier)	et	leur	jardin	(Masculin	singulier)	sont	magnifiques	

B-LE	PRONOM	POSSESSIF:La forme du pron. possessif varie selon le genre et le nombre du nom 
qu’il remplace. Elle varie également selon la personne que ce nom représente.		



�  

2-Compréhension oral et exercices. 



Resumé leçon 13 

1-LES	DEMONSTRATIFS	

A-ADJECTIF	DEMONSTRATIF:s’emploie	pour	designer	quelque	chose	ou	quelqu’un	ou	pour	reprendre	un	
nom	déjà	cité. 

! 	

B-LE	PRONOM	DEMONSTRATIF:désigne	la	personne,	l'animal	ou	la	chose	dont	on	parle.1.	Les	différents	
pronoms	démonstra;fs	

2.	Formes	composées 
Il	existe	aussi	les	formes	composées	avec	-ci	ou	-là	:	celui-là,	celui-ci,	ceux-ci,	ceux-là,	celle-ci,	celle-là,	celles-
ci	et	celles-là.  
Exemple	:	Ces	livres	sont	très	beaux,	je	vais	choisir	celui-ci.3.	Formes	dites	neutres 
Ce	sont	les	pronoms	ce,	ceci,	cela	et	ça.Exemples	:	-	Il	est	cher,	mais	ça	m'est	égal.  
-	C'est	toi	qui	l'a	choisi	!	

3-compréhension	orale	et	exercices.	

singulier
plurie
l	 neutre

masculin celui ceux
ça,	ce,	ceci,	cela

féminin celle celles



Resumé leçon 14 
1-Compréhension	oral	et	exercices		

2-Les	pronoms	EN	et	Y	

Les	pronoms	remplacent	des	noms	qu’on	ne	veut	pas	répéter.Le	pronom	en	remplace	un	nom	introduit	par	
de	ou	par	un	ar?cle	par;;f	ou	indéfini	qui	expriment	une	quan?té	indéfinie.	Le	pronom	y	remplace	un	nom	
introduit	par	à	ou	un	nom	de	lieu.	Pour	savoir	quel	pronom	u?liser,	on	doit	alors	connaître	la	structure	du	
verbe.	Donc	quand	vous	apprenez	un	verbe,	apprenez	aussi	les	préposi?ons	qui	vont	avec	

Ex	:	Vous	avez	envie	de	chocolat	?	Oui,	nous	en	avons	envie	!	

Ex:	Est-ce	que	vous	par?ciperez	au	tournoi	de	football	dimanche?	-	Oui,	bien	sûr,	nous	y	par?ciperons	et	
nous	gagnerons!	

APen;on	!		

-	Pour	les	personnes,	on	u?lise	les	pronoms	toniques	et	non	le	pronom	en.	

Ex	:	Vous	parlez	du	patron	?	Oui,	nous	parlons	de	lui.	

Vous	parlez	de	son	nouveau	projet	?	Non,	nous	n’en	parlons	pas.	

-	En	peut	remplacer	un	lieu,	s’il	est	introduit	par	de.	

Ex	:	Vous	revenez	du	cinéma	?	Oui,	nous	en	revenons	à	l’instant.	

LA	PLACE	DES	PRONOMS	

3.1.	Avec	des	temps	simples:Les	pronoms	EN	et	Y		se	placent	entre	le	sujet	et	le	verbe.	

Ex:	Tu	penseras	à	faire	les	courses?	-	Oui,	j'y	penserai.	

						Tu	achèteras	du	pain	alors	s'il	te	plaît?	-	Non,	je	n'en	achèterai	pas	car	il	en	reste.		

La	néga?on	se	place	autour	du	pronom	et	du	verbe.	

Avec	des	temps	composés:Les	pronoms	EN	et	Y		se	placent	entre	le	sujet	et	l'auxiliaire	avoir	ou	être,	
comme	au	passé	composé	par	exemple.		

Ex:	Tu	as	pensé	à	faire	les	courses?	-	Oui,	j'y	ai	pensé.		

					Tu	as	acheté	du	pain?	-Non,	je	n'en	ai	pas	acheté	car	il	en	restait.		

La	néga?on	se	place	autour	du	pronom	et	de	l'auxiliaire	avoir	ou	être.	

Avec	des	semi-auxiliaires:Les	pronoms	EN	et	Y		se	placent	entre	les	semi-auxiliaires	(comme	les	verbes	
aller	au	futur	proche,	venir	de	au	passé	récent,	devoir,	pouvoir,	vouloir	etc.)	et	le	verbe	à	l'infini;f.	

Ex:	Tu	vas	penser	à	faire	les	courses?	-	Oui,	je	vais	y	penser!	

						Tu	vas	acheter	du	pain?	-	Non,	je	ne	vais	pas	en	acheter	car	il	en	reste.	



Resumé leçon 15 
1-Compréhension	orale	

2-Exercices	

3-LES	RELATIFS:	

Les	pronoms	rela;fs	servent	à	relier	deux	phrases	pour	n’en	faire	qu’une	:		

J’ai	vu	un	film.	Ce	film	est	très	roman?que.	J’ai	vu	un	film	qui	est	très	roman?que.		

"	qui	"	remplace	le	sujet	:	Il	a`end	sa	femme.	Elle	rentre	de	voyage.	

	Il	a`end	sa	femme	qui	rentre	de	voyage.		

"	que	"	remplace	un	complément	d’objet	direct	:		

Tu	as	lu	le	livre	?	Je	t’ai	prêté	ce	livre.	Tu	as	lu	le	livre	que	je	t’ai	prêté	?		

Ils	sont	invariables	en	genre	(masculin	/	féminin)	et	en	nombre	(singulier	/	pluriel).		

APen;on	!	Devant	une	voyelle,	"	que	"	s’élide	:		

Tu	portes	le	collier	que	ton	fiancé	t’a	offert.	Tu	portes	le	collier	qu’il	t’a	offert.		

"	Qui	"	ne	s’élide	jamais	:	J’ai	un	chien	qui	n’aime	pas	se	baigner.	J’ai	un	chien	qui	aime	se	baigner.	

-<<Où>>	reprend	un	complément	de	lieu	ou	de	temps	:La	ville	où	j’ai	grandi	est	une	très	belle	ville.	

Le	jour	où	je	suis	né	était	un	dimanche	.	

<<Dont>>est	un	pronom	rela?f	simple	(comme	QUE,	QUI	et	OÙ).	Alors,	il	sert	à	relier	plusieurs	phrases,	
pour	éviter	la	redondance.Exemple	:Ils	ont	acheté	l’album	de	ce`e	chanteuse.	Ils	apprécient	la	voix	de	
ce`e	chanteuse	Ils	ont	acheté	l’album	de	ce`e	chanteuse	dont	ils	apprécient	la	voix..DONT	remplace	un	
nom	ou	un	pronom	introduits	par	la	préposi?on	DE	

Exemples	:C’est	la	chanteuse	dont	je	veux	te	parler.		(«	Dont	»	remplace	«		la	chanteuse	»	;	je	veux	te	
parler	de	la	chanteuse).C’est	l’album	dont	je	suis	fier.		(«	Dont	»	remplace	«	l’album	»	;	je	suis	fier	de	
l’album). 

Pronoms relatifs avec antécédent 

 ANIMÉ INANIMÉ 

SUJET qui qui

OBJET DIRECT que, qu' que, qu'

OBJET DE DE dont dont

OBJET DE PRÉP. [à, de, avec] qui [à, de, avec] lequel, laquelle, 
lesquels, lesquelles

le lieu ou le temps (d') où



Pronoms	rela;fs	sans	antécédent	

POUR	METTRE	EN	RELIEF	UNE	IDÉE.	 
EMPLOYÉ	SOUVENT	AVEC	C'EST,	CE	SONT	

sujet	 ce	qui	 Ce	qui	m'aEre,	c'est	sa	beauté	

objet	direct	 ce	que	 Ce	que	je	voudrais	faire	c'est	voyager.	

objet	de	DE	 ce	dont	 Ce	dont	j'ai	besoin,	c'est	de	dormir	un	peu.	

objet	de	
préposi?on

ce	à	quoi 	  
Ce	à	quoi	nous	n'avons	pas	pensé.	avecquoi

sans	quoi




